

(第一類 第三號)

衆第三十四回国会議院法務委員会議録

昭和三十五年三月四日(金曜日)

七言詩

瀬戸山三男君

理事小林 鑰君 理事田中伊三次君
理事福井 盛太君 理事菊地養之輔君
理事坂本 泰良君

出席政府委員	世耕 弘一君
	竹山祐太郎君
井伊 志賀	誠一君
	義雄君
	高橋 順一君
	阿部 五郎君
	三宅 正一君

警視監 棟長(警察厅保安局) 木村行藏君
事務官(刑事局長) 竹内壽平君
委員外の出席者

警	視	長	曾我
(警空室) 警備局			
參事官			
警	視	長	力三君
(警察廳) 警備局			
警備第三課長			
專門員	倉井		
小木貞一君	潔君		

本日の会議に付した案件

○瀬戸山委員長　これより会議を開きます。

第一類第三号 法務委員會議錄第七號

昭和三十五年三月四日

○坂本委員 それから次にこれも昨年のことであります、三川坑があるいは港クラブかと思うのですが、そこで団体交渉をしておる、それを二百メートルばかり離れたところに会社のお客さんが来て泊まるりっぱな建物があります。大牟田では目抜きのところにあります。大牟田の警察官が参りまして、盗聴機を備えて、団体交渉の状態を盗聴していた事実があつたわけであります。これも今資料がありませんから詳しいことを申し上げられませんが、当委員会で質問をいたしまして、長官としてもよくその事実を調査しておく、こういうふうなことで終わつておるわけであります。が、その点について調査をされましたか。またそこに立ち合つていた大牟田警察署の警官に対してもどういう処置をされたか、その点を承りたいと思います。

とにかくわり合はるべきでない、かのうと
に考ふるのであります。ただこのこと
につきましては、こちら側で特にそ
ういったことを目的として参つたので
はございません。まだこれにつきま
してはしかるべき理由があつて当所に
参つておるのでございまして、本人に
対しましては今後かかる場合における
行動について、特に慎重を期するよう
に注意を現地においていたしております
す。

の争議が熾烈化しますと、非常にこじら
うことで先鋭化するという問題がござ
りますから、今後こういうことのない方
ように警察庁としてはやつてもらいたい
と思っています。

うようなことに対する対応はどういうような处置をされるか、この点を承っておきたいと思います。

○木村(行)政府委員 おくれて参りま
して申しわけありません。ただいま御
質問の最中に参りましたので、御質問
の要旨を正確につかんでおらないかも
しれませんが、お答え申し上げます。
この問題は、第一線の福岡県警から

あるわけですが、盗聴器のある場所は、先ほども申しましたように、会社のお客さんのりっぱな人だけしか行かないところなんです。普通の人とか警察官、労働者なんか行かないような場所にたまたま行ったということは、われわれも了解ができないわけでありまして、警察庁長官も福岡の警察本部長も、たまたま会社が使用していたから聞いたにすぎない、こういうことを申しておりますが、たまたま通りかけて、床屋かその他のテレビを見るように行くような場所でなくして、ちゃんと門があつて中に入って、そうしてその二階で、貴賓室みたよにりっぱなところでやっていたもんですから、これは会社と警察が一緒になつて団体交渉の内容を盗聴器でキャッチしたんだ、対しては今後ないように注意をされたといふことがあります。ですから、この点については、立ち会いの警官に誤解を招くわけでありまして、労使

ないかといふので、大牟田警察に告訴され、ではなくて、捜査を要望したわけですが、す。大牟田あたりでは食糧がないから、米一斗が二斗のかつき屋に對してそれを三井の会社が、長い間、トラックで米を持ち込んで、そしてそこで米を引き出しをしてやつた。これは米大体四百俵くらいのものと思いますが、明らかに食管法違反だ、こういうふうに考へるわけであります。この点について福岡の本部長、さらに大牟田の署長は、捜査はしたけれども、そのまことにした、こういうようなことを言つておりますが、われわれには捜査をしておきましたときには、警察本部長並びに大牟田の署長にも嚴重に捜査を進める上に、一ヶ月ばかり前になりますが、言つておきましたが、本部の方では重く知しておられるかどうか。またこういふ

報告がありまして、その事情を調査いたしております。福岡県警といたしましては、法律違反の点があるかないか捜査をしておる最中であります。目下その点について捜査中である、こうしたことの報告を受けております。

○坂本委員 この問題は、福岡の県警から特に今属に派遣されて、二、三名おるわけです。だから署長よりも福岡の県警から派遣されておる者の方が権力が強く、あとで質問しますが、面会なんかも、署長は許していいと思つても、福岡からの出張ってきてる者が拒否するからできないというような非常な不合理な彈圧に似たようなことをやつしているわけですが、こういうことを言ひのです。組合でも食管違反があるじゃないか。どういうことかといふと、組合でも米を寄付して持つてきているじゃないか、こういうことを言ふ。それは私熊本県ですが、熊本県の労働組合でも、米一握り運動といつて、正式に配給を受けた米の一握りす

に、捜査をした結果を明瞭に言えばはい、されども、捜査中である、そろしてその捜査は発表せずに、組合の方で違反しておるじゃないかと言ふ。組合の方では今申しましてよろしく関係なんですか。やはりあとで質問しますよ。もう少しに、わざか二日か三日のかすり傷で公務執行妨害、傷害、こういうふうに一直到訴されておる。こういうのを考えますときに、米四百俵も食管違反したのを公認しておることはないと思うのです。また大牟田では、御存じのように、かつぎ屋はさつき申しましたように、たつた一斗か二斗搾取されると、その米は没収されて、そろして一万円とか二万円とかという罰金を食つておるのであります。会社がやれば何百俵違反がですか。

○坂本委員 そういうようなことを言つて、もう三、四ヶ月もの間放任しておこから疑問があるのです。会社はこれだけの米を買うのには、相当不正確ルートをとつておると思う。これは話は別ですが、千葉の政府倉庫米が六千俵余りなくなつてゐるのです。その倉庫番か何かが持ち出してやつておる。それじやそれを買ったところはどこかというと、川島幹事長なんか関係しておられるセンターがある。そこに行つていることは明らかであるが、そんな捜査をしていない。そういうふうで、これは決算委員会でわれわれはもつと追及することにしておりますが、組合のために供給するからといつても、各組合員はやはり家庭に配給を受けておることはです。それ以外の供給を会社がやる。何も組合員のためにやるのじやない、そういうことをやれば不当労働行為を明らかにいたしたいと思ひます。

つを集めた。一握りずつでも多數の、

○木村(行)政府委員 崩御の最近のや

為になると思う。ですからこういう点は早くやつてもらわなければならぬ。組合の方は十人も二十人もどんどん起訴して裁判にしながら、いろいろような捜査をやるやかにしておくことはないと思うのです。これは至急に一つどちらからも指示していただきて、その真相を当委員会で近く明らかにしたいと思います。

それからもう一つは、これは流言かもわかりませんが、政府筋から三池問題は治安問題として取り扱らざるに通達がきておる、こういふよしななことが言われておるわけです。こういうことがはたしてあるかどうか。こういうことがあっては大へんだと思うのですが、盛んにそり言われておる。従つて、組合側でちよととしたことをやればすぐ治安問題として引つくられて処罰されるぞ、こういふよしななことが、デマとも思えますが、出ておるわけでござります。こういう三池問題を治安問題とするようなことがあるかどうか。ますさういふよしななことを福岡県警あるいは大牟田の警察、荒尾の警察に通達されたことがあるかどうか、この点を承つておきたい。

○坂本委員 まだいろいろあります
が、時間が参りましたから、また別な
機会にあらためてやりたいと思いますが、
が、再三私が口のすっぱくなるように
申しましたように、非常に労使双方の
対立した状態でありますから、ちょ
としたことでも非常な利益を会社に
たらし、組合側の弾圧になるというう
うなことになりますから、そういうふ
とにならぬよう、幸いロック・アロ
ト後一ヵ月になりますがトラブルは起
きていないわけです。われわれもそ
うなことになりますから、そういうふ
うにやつておるし、組合も一万数千名のあの組合員を統率す
して、トラブルが起きないようにやつておる
ておるわけであります。しかしながら、そ
ら、やはりいろいろと、ロック・アロ
トの問題で、あるいは豪州炭を持つて
きてやるとか、あるいは他の日経連そ
の他の経済的な支援によって不当な
とが行なわれる際には、やはり組合と
しても全面ストで戦つており、その過
程においてのトラブルが起きないとみ
限らないわけでありますから、そ
うような際はやはりいずれにも味方をな
ず、厳正中正な立場でやってもらいた
たい。軽微なことは争議が終わった後
でも処分ができるのですから、検査をな
もできるわけです。今の大牟田の組合員
員なんかは、決して逃げも隠れもしな
いということを要望しておきます。

そうして多数の参考人を呼ぶ。検察庁に持ってくるのはもちろんずいぶんしわ寄せされておるわけですが、しかししながら検事がまだ事件も担当していないのに、いろいろ大会なんかやるときには出かけていいっておる。聞くと、やはりそれは模様くらいは知っているけれど、ならないから、こういう上合などとを言われておりますが、行けばやはり警察官と一体になって警察官を指導する、こういうふうに誤解されやすいし、またそういうことになるかもわからりませんですが、そういうようなことがないようになると、さらにしわ寄せてきた場合に、この起訴の問題について先般われわれが参りましたときに、これは福岡の高檢、地檢から資料をもらつたのですが、それの十一、大体三日間の傷害、十日間の傷害、それからデモに巻き込み暴力を加えた者、それから經理部長外一名を体育馆前までつかき上げて進行した者、連れ出された者、こういうよなことで起訴になつているわけですが、これがやはり暴力行為等处罚法違反あるいは監禁、暴力行為処罰並びに監禁、暴力行為、傷害こういうようにまことに軽微なことで三名なり四名なりが起訴されておるわけなんですが、こういうよなことについて、起訴の問題についてもう少し検察庁は考慮すべき点があるのぢやないか。この陰には、警察に引っぱられて面会もさせない、さつき言つたように食事も与えない、こういうよないろいろの問題がありますが、検察庁でこの起訴の問題について考慮すべき点はないか、その点が一つ。

裁判をする。それから大牟田の事件が四名なり五名なり起訴するにあたって、これを一緒に起訴せずに一人々々を起訴する。そうすると一人人々の事件になりますて、裁判所も人々で久留米に持っていくとかあるいは福岡に持っていくとか、もう一つの四山の事件は、これは熊本県の地域でありますから、熊本の裁判所に持つていいわけですが、同じ福岡の事件を各所に分散する。そしてさらに起訴においては個人に分散する。やつた行為は同種行為であるから、一緒に共同被告として起訴すればいいのを別々にやる。やりますと、やはりわれわれは弁護団で運用その他の、久留米の上部団体だから一つ福岡の方に併合してもらいたいと思いますと、いろいろなことをやりますが、なかなか法的手続その他で困難な点があるわけです。それからさらに別々に起訴しますと、五、六名が別な判事の係になって合議体に移すというので、なかなかその点がうまくいかない。そうするに従つて、これは検察官は国民のお金で月給をもらってやっておるのでしょうが、その被告はそこまで出かけないといかなければならぬのです。また弁護をするについても、個々に分散してやらなければならぬ。事実上弁護なんかなはできないといいうような結果にならざる。被告が起訴されて、せつかく憲法上守えられていた弁護人を選任して有利の擁護をすべきことが、事実上できないような状態になるわけです。でも合すべきは併合して、大牟田でやり頃後あつては困りますが、もしあつた際にもやはり起訴のときなんかは十分併合になりますて、これを一緒に起訴せずに一人々々を起訴する。そうすると一人人々の事件になりますて、裁判所も人々で

闇でやればいいのをわざわざ久留米の裁判所に持っていく、こういうことがないようにすべきだと思うのです。この二点について一つお伺いしたい。

○竹内政府委員 御質問の御趣旨は三點あつたよう思います。

第一点は警察との協力の問題でござりますが、検察官といたしましては、公訴官でありますとともに、御承知の如く捜査官でもあるわけでありまして、警察と検察庁との関係におきましては密接協力の関係を保たなければならぬということが建前でございます。

従つて、刑事案件が将来検察庁の手元に送られてくるということが予想されます場合ももちろんのこと、刑事案件の発生があるかもしれぬといふような状態のもとにおきましては、将来受けるべき事件の適正な処理をしますために、できるだけ諸般の事情を知つておこうという必要があるわけでございまして、そういう関係において検事も、まだ事件を受理しておらない段階におきましても、関心を持つておりますことは当然でございます。ことに警察が捜査をしております場合にはもちろんのことでございまして、警察から法律上の質問を受けるような場合には、親切に意見述べるというようなことは私ども検察庁に指示しておりますところでございまして、そういう関係は密接に連絡し、警察の処置もまた不当にならないのであります。その点御了承願いたいと思います。

第二点の事件の処理、特に起訴の点でございますが、お話をよりますと非常にささいな事件をも起訴しておるではないか、これは警察からの圧力といいますか、警察に引きずられてやつておるのじやなかろうかという御意見もあつたよう伺いましたが、申すまでもなく公訴権の行使ということは検察官に与えられました最も大切な権限でございまして、何人にも影響されるところなく、良心に従つて処置いたしておりますつもりでございます。今後ともそういう考え方でございます。ただ御指摘の中に三日くらいな傷でお公判請求をしておるという点につきましての御意見がございましたが、私どもが報告を受けておりますところによりますと、公判請求をした者の二名の中の一人——一件あげられましたが、その一人は三日くらいな傷を負わした、もう一人は十日くらいといふお話をございましたが、この二名につきましては検察官も起訴はしなければならぬしかし罰金刑が相当であるという考え方を持ちまして、相手方に対して略式手続に応じるかどうかといふ通知を出したのでござりますが、被告側でこれに応じないということで、やむなく公判請求の手続をしたよろに聞いておりまつす。従いまして、公判の手続を終ましても、検察官としては罰金刑を求刑する考え方のようでございます。

ざいますが、現在までに処理しておりますと、刑法犯の三十三件三十九名のうちで、九件については起訴が十二名、不起訴が十七名、他の四件につきましては不起訴が一件、二名、残り三件、九名が現在検察庁で捜査中でございます。それから労働組合側から告発されました会社の労働組合法違反事件は三件、四名でござりますが、これはただいま捜査中でございます。そういうふうに数字を見て参りますと、すでに処理をいたしました十件、四十名についても、起訴した者はその半数にも満たない十二名にとどまるのでございまして、全体的に青森になつておるというふうには考えられないでございます。特にその中の二人につきましては、先ほど申しましたように罰金刑を相当とする事案でござります。これらの事案は先ほどお読み上げになりましたように、多数人によるつるし上げ的な交渉要求をやりその際に行なわれた暴行傷害といったような刑法犯でございます。あるいはいわゆる洗たくデモによって生じた傷害事犯の中では、主犯者と見られる者を公判請求したものでございまして、もとより不間に付すべき事案とは認められないものでございます。さように考えて参りますと、この事案の取り扱いとして、検察庁のとつておる態度が特にきびしいものだというふうには考えられないでございます。検察庁の方針は、もう毎回申し上げますように、あくまで公正な立場を堅持いたるものでございますが、争議に伴つて発生する事件でございましても、暴力といふことになりますると、これは放任するわけにはいかないのでございまして、そ

理をいたしておるのが現状でござります。これらの点を慎重に考慮いたしまして処理をおこなう所存であります。なお最後の第三点の管轄権の問題でござりますが、これは土地管轄、事物管轄とともに法律で定められておるところでござりますが、ただ一人々々起訴するか一括して起訴するかという問題があるわけでございまして、これはその事案によって、あるいは一括してグループごとに起訴するということともありますよろしく、あるいは全体を起訴する場合もございますが、また個々的な事案と見て個別に起訴することも便宜あり得るわけございます。その個別に起訴したことを持って直ちに不当たといふには申せないのでござりますが、事は審理とも関係がござりますので、もしそれらが併合審理されるとが相当であるということになりますならば、個別に起訴され得るものにつきましても併合審理されることになると思います。それから起訴手続は、みんなが出来そろひまで待つて、その上で起訴するということも事案によつてはあり得るのでござりますけれども、身柄の拘束その他の關係がありまして、場合によつては個別的に起訴せざるを得ないこともあるのでござります。これは一がいに不当を論ずるわけにはいかないと思います。その他事件はすみやかに処理し、すみやかに刑事責任を追及するというのが根本的な憲法の要請でもあるわけございまして、争いのなかで、事情の許す限りすみやかに議中であるから刑事手続の進め方を処理をしなければならぬというふうに

考えて いるのでござります。従つて、証拠の収集上あるいは関係の方々に事情を話してもららうといふために呼び出しをするということも、これは眞にやむを得ないことでございまして、この点は、関係の方々にはできるだけ検査官に御協力をいただきまして、すみやかに処理をするということが、お願いをしなければならぬ筋合いだと考えておられます。

さらなる事件の受理もしていないので、検事が出かけていいって、それはやはり懲意だからすぐ警察と話をすると、外見的に見える場合があるわけですね。こういうことは大いに慎しまなければならぬと思う。だから、そういうことのないように今後善処してもらいたい。この三井の問題については、特に注意してもらいたいということを要望いたしまして、質問を打ち切りたいと思います。

○瀬戸山委員長 世耕弘一君。

○世耕委員 私は警察当局に二、三尋ねたいと思います。

最近横浜市に起こった圧死事件の問題であります。警察当局は、この問題について、どの程度報告なりお調べになつておられるかどうか。新聞等にも報道されておりませんけれども、確かにところをつかんでおりませんので、御調査になつておられるならば、その範囲でお聞かせ願いたいと思います。

○木村(行)政府委員 この点につきましては、まことに遺憾なことでございまして、警察といったとしても、人命損傷の事故防止が最重点でなければならぬと思います。まことに残念なことは、だと思います。これにつきましては、詳細に報告を受けておりますので、若干時間がかかりますけれども、詳細に申上げます。

起こった時刻は、三月一日の午後五時三十五分ごろでございます。場所は、もうすでに御案内の通り、横浜公園の体育館でございまして、主催者はラジオ関東、催しは、島倉千代子はなか

数名の人気スターを中心にしまして、ラジオ関東の開局一年の公開録音いたしまして、歌謡ゴーレン・ショーや催したのであります。当時、定刻ごろには最高約六千名の観客が集まつてゐる、こういふことでございました。それから被害の状況であります。死は死者十二名でございます。その中で未成年が七名ござります。未成年が大部分だということで非常に残念に思ひます。それから重傷者は七名、軽傷は七名、合計二十六名の死傷者を出しておられます。この状況に因しまして、主催者側からは、二月二十五日に、ラジオ関東事業部長から、こういう催しをやめるからということで、所轄の加賀町警察署に事情を述べに参りました。それから翌二十六日に、正式に届出の申請書を持って参ったわけであります。そのときに、同警察署の警備課長が、どのくらい招待券を出ししているのかと聞きましたところ、約八千枚出している、こういふことであつた。これにつきまして同警備課長も驚きました。八千枚は多過ぎるではないか、あそこは大体四千名くらいの収容能力であるから多過ぎるではないか、こういふふうな注意を与えたのであります。ところが主催者側としては、大体四千名の収容人員であることはわかっている、しかし八千枚出しても、従来歩どまりから考えて、実際に参るのは三千ないし四千名ではないか、こういふことであつた。さらにもし満員の際は入場をお断りする、こういふことを招待券に明記するということを言つております。また現実に満員になつた場合にいたしました。まさに満員になつた際は入場をお断りする、こういふことを言つております。これに対し整理員を使って入場ををお断りするという措置もとる、こ

ういうこととありました。さらにそれに対しまして、署といたしましては、主催者側の自衛警備についても十分にやつてもらいたい、こういう要望もいたし、また警察署といたしましても、会場周辺の交通整理及び雑踏整理について警察本来の職務としてやるということを申し入れて、その二十六日の打ち合わせは終わったわけであります。それから二十九日に、電話で、正式にその催しに対しましては回答をいたして許可いたしておるわけであります。それで、この状況でありますか、事件の起ったその当時の現場の状況を申し上げますと、図面をお手元に差し上げておりますが、事務館の横濱市役所側の入り口は、普通正面入り口で、この体育館の横濱市役所側に入りたすれども、この体育館は、電車道をはさんで横濱市役所のすぐ隣にございまして、この体育館の横濱市役所側の入り口は、普通正面入り口と申されております。これは西側に当たるわけです。この西側の方に——大体開幕の定期は、開幕が五時半で、開幕が六時ということになつております。したけれども、すでに午後から相当集まつてきておりまして、四時前後にいは、この西口のいわゆる横濱市役所側の中央口といふた。このほかに北側の中央口といふことがあります。野球場に近い方の入口、この口の方にも数百人、そのころには集まつておりました。署といたしましては、その状況が情報でわかつておりますので、早目に四名の警察官を四時十分ころにすでに派遣しまして、状況を把握、それから予定いたしまして、五時に制服部隊十二名、それから私服の警備員七名といふものを、五時、いわゆる開幕三十分前に配置完了

という予定でありますけれども、比較的観衆の集まり方も早うござりますし、また相当多いという状況でありますので、わずか十分ではありますけれども、予定より早めまして、部隊を四時五十分に現地に派遣しまして、それ配置に当たました。

衆の集まる場所に適している広場が、はたして建設上、設備上、考慮されおったかということをまず考へなければならぬ。三千人、あるいは三千五百人の定員のところへ、八千の入場券を配つたということ、横浜の事情を聞きますと、あまりあそこは人が寄らないから、まあ八千人ぐらい配つておけば、歩どまりで、いいところ一、三千人も集まるだろと、いうことは、はもう想像できることなのです。けれども、それだけで、これは責めるべき問題ではない。むしろ私は問題の焦点では、狭いところへ短時間に、しかも多くの人を入れようというところに事件が起る。この点が常に問題の焦点ではないかと思います。たとえば、大ぜいの人がかりに集まつておりますと、その指導よろしきを得たなれば、狭いところでも、多數の人に入れさせることはできるのです。ところが二重座席の前の事件でもそうです。橋のところに行き詰まって、あの死傷者を出したところでも、多數の人に入れさせることのできるのです。ところが二重座席の前の事件でもそうです。橋のところの場合は、どういう指導方針をお出になら、この点が問題の焦点じゃないかと思うのです。今後そういう場所の選定になるつもりであるかということを聞いておきたい。その点はいかがですか、その点をまず聞かしていただきたいります。

から、二メートル半くらいの幅で狭い。それから短時間に入れるといふことにつきましては、私たちいろいろ事情を聞きますと、現場における警察官も非常に心配しまして、相当集まつておりましたし、長い時間待たしておりますので、五時五分ころに現場の警察の隊長が主催者の今岡事業部係員に会におきましては、公開録音放送があるので、場内のいろいろな準備がある、いぶ待っているからということを申したわけであります。ところが主催者側におきましては、公開録音放送があるといふという強い要望がありまして、やれやれからラジオ等の関係があつて、事前に入れるのはちょっと待つてもらいたいといふことの外の状況は、必ずしも喧嘩なる状況でありませんでしたので、あえて主催者の希望に対し、こちらがさらに強く言ふ状況ではあります。時に、そのときの外の状況は、必ずしも定刻五時半になりまして、またもう一度申し入れをしました。入れてもらいたい、定刻であるからと言いましたところ、まだ準備ができないと、いうことで、結局五分おくれまして入った。そういうところも間接には影響があつたと思うのです。ただ狭い口から入りましても、これは警察と主催者側とが相談して、ことに警察が希望しまして、北口の、中央の口以外に、その向かって左の方に野球場側の口があります。これもそろ広くありませんが、こつちも主としてあけてもらつた。こちらの方はやはり半とびらしかあいておりません。半とびらのあきでございましたけれども、こちらのもたたずむる直前あるいは直後にも、すでに東々と二千人入つてしまつ

な。ですから何かのきっかけがなく、群衆が落ちついておれば、狭いところもうまくいったわけあります。ところがこっちの中央口の方は、ちょうど開場直後に、先ほど申し上げました市役所側の入口におりました三十名ばかりの若い者が北口の方に回ってきてまして、しかもロープを張つておったところを飛びこえたり、くぐつたり、警察官が三人これを阻止しておられますけれども、阻止しきれずに押されてしまいます。そこで従来から長く待つておった北口、中央口の方の連中が刺激されまして、かけ足状態になつた。そのかけ足状態で少し雑然としてきたところがちょうどその入り口の二メートルぐらい先のところにずっと縁石があります。しかもその縁石に排水溝が少しくぼみとしてある、高さが約局十五センチぐらいの差がある。そこに、二、三名の若い人、あるいは子供とお母さんと一緒に倒れたのではないかと思ひますが、倒れて、そこにかけ足でいたものですから、そういう状況で、わざから、非常にふらただと思ひますけれども、この連中が夢中に走つた。そして警察官も阻止したが、あるいはロープを飛びこえ、押しのけてまできたというよろな、特別のきっかけがあつたわけです。そういう点については、若干問題点があると思います。

のじやないか、かよろに考える。いわゆる臨機の処置がとれない。これは警察行政の面においても考えておかなくてはならない問題じやないか、かよろに考えられる。それから特にこれは研究してみなくちやわかりませんが、私の考え方として率直に申しますすると、よく駅の切符売り場のような場合でも、群衆を集めておいて、時間的に短時間で、さあこれから改札を始めますというところで乱闘騒ぎが起こるのである。そういうところで群衆心理がいわゆる動物心理に転じて、そこに道徳的な社会道徳の破壊が現実に見られる。みにくい日本人の潔癖性からくる非公衆性といふもの露骨に現わして恥をさらすということになるのでありますから、私はそういう点を特に今後指導する上において研究する必要があるのではないか。今度の事件の内容は、私は具体的にはわかりませんけれども、多くは窒息死のように聞いております。しかも負傷者並びにその窒息状態になつた者を救い出して近くの病院に運んだものの、手当が二十分以上かかっている。だからこれも最速な処置をとられたならば、これだけの死者を出さずに済んだのじやないか。いなかじやないのだから、近くに病院があつたはずなんだ。二百メートルか三百メートル内外のところに病院があつたはずだ。それについての手配がほとんど行なったのである。死骸を運んだ程度の訓練、また大衆を集める主催者側に多くの落度があつた。従来多くの犠牲者を出して、数個所に大きな経験を持つておるのだから、今後こういう

点はもつと科学的に、しかも緻密に、さよなら場合には非常措置をとれるような方法は当然といっていいのじゃないか。今度はそれがどうもできてなかつたということが、こまかく調べてくる上において現われておるのであります。それと、これは直接警察には関係ないかもわかりませんが、大衆の集合する場所における公衆道徳といふものをもう少しあらゆる方面で検討すべきである。ことに学校教育には当然のこととでありますけれども、この点も特にこの悲惨な現実を見きわめて、新たな対策をこの際考えておく必要があるのではないか、かように考えておるのであります。が、そういう点について何かお考えがないか。

それと、特に大衆の集まるときに、は、非常の場合、突発事件ということを考えておかなくちゃならない、そういう場合の注意事項が当然あつてい。火災予防、火災、出火の場合のことともよくこまかく指示されて、いますが、火災以外の突発事故、たとえばこの間のよくな、これも火災に關係あるけれども、フィルムに引火したといふようなこともありましたし、またフィルム以外で、近ごろは相当多くの電気を使いますために、漏電等の關係で煙が出ただけで人死にを出す大きな騒動を起こした、あるいはわずかな震動しか起こらない微震に、大きな地震を予想して一挙に狭い入り口に殺倒したがために多くの人が人を出したといふことはもうひんびんとして現われてくるのですが、この点について具体的な対策が一応講ぜられてないよう私は考えられる。もしこれが講ぜられておるすれば、今度の事件なんかこんな大

きな事件にならなかつたということを思ひ起ことして、実はお尋ねしておきたいことは、いし、また御意見等も伺つておきたいわけです。特に今度の事件でいやな気持を起こすることは、ほとんど婦人子弟がいわば踏み殺されておる。压死といふけれども、倒れた上を歩いて通つておる。まあ實に非人道きわまる今のありさま、これはむろん日本の今日の現状の一部を物語るものとして、すべにこの者に責任があろうと思ひますが、かくのこときことを繰り返されないようにならゆる手を打つべき時期に今到達しておるのぢやないか。かゝるに考えておるのぢやないか。かゝるに考へまして、特に時間をお尋ねいたいとお聞きをいたしましたら、この際何かお考えがございましたら、お聞きをしておきたいと思ひます。

いま先生からお話をありましたように、一般的の日本国民の現在の状況なり、ことに若い者の心理状態といらうものが非常に大きな問題ではないかと思います。今度の事件に関連しましても、すでに二千人入っておりまして、事件が起こったから早く帰れと、いろいろごたごたして收拾しなければいかぬからといふわけで、主催者側と警察が指示いたしましたが、なかなか帰りません。一番最後まで残ったのは八時過ぎまで、すなはち二時間以上も三百人も残つて、なおかつ島倉千代子さんなどのサインをもらひたがつてゐる。こういう心理状態、おそらくその中には、場合によつては、最初に中央口から入つた五十名の中の何人がおるかもしません。その場合にはそれが加害者であつたかもしれない。現に人が死んでおるといふにもかわらず、なおかつ残つてサインを求めるようといふような心理状態は根本的に嘆かわしいことではないか。これらの問題につきましては、警察だけではどうにもなりませんで、やはり各界各層の全体が、そういう広い意味における国民のレベルを引き上げるために、大きな動きをしていただきなければならぬ。それなくしては、警察だけで幾らやりましても、なかなか防ぎきれない。もちろん警察の責任においてできるだけのことはいたしますし、いたまなければならぬと思いますが、技術をいろいろ研究いたしましても、なおかついろいろ——私は交通の方もやつておりますが、交通事故防止の方に相当警察官がとられます。強盗やぐれん隊の検挙にも非常にとられますので、そういう関

係で、全部が全部完全に十分な警察官をいつでも配備できるというわけにも参らない場合もあるわけであります。

なお参考人の人選、出頭の日時等につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

「異議なし」と呼ぶ者あり
○瀬戸山委員長 御異議なしと認め、
さよう取り計らいます。

○瀬戸山委員長 次に、刑法の一部を

改正する法律案を議題といたします。

質疑を続行いたします。質疑の通告
あります。つ、これ空許ます。河

かあいすまから これを語へば可

○阿部委員 不動産侵奪に関する問題

についてお尋ねしたいのであります

が、その前に先ほどの坂本泰良委員の質問に関連して、一言お尋ねしたい。

卷之三

近ごろ労働争議に関連して、多数の

人間が、温かくておるうちになつたまでは暴行傷害といはよらな事件が起つてゐる

ことがよくあります。そういう場合

に、犯人があれであるかということ

は、暴行傷害が起つておることは、はつ考証つかつて、あるのですが、さて

それが、犯人がだれであるかといふ、

その場におつたものがみな犯人である

はずはないので、たまたまそのうちの一人が犯人であろうと、元一ときは確実

一人が獵人であるといふことは推察できるのであるけれども、現実にそれ

ではだれであるかということが発見が

なかなか困難な場合が多いだらうと思ふのです。二つは検察官がそのうつ

れを起訴するか、また警察が捜査する

上にも、これはずいぶん困難な問題で

あらうかと思うのであります、それ

について法務省としてどういふ扱いをなさる方針でおられるか、その点ご闇

して疑問を生ぜざるを得ないような場

合があるのです。それで、

○竹内政府委員 仰せの通り、集団的に集まつておる中で刑法犯が行なわされた場合には、だれがその事件を引き受けたかしたかという犯人の確定と申しますけれども、そういうものがいなくて、あとからも、そういうものがございません。ことに警察官なりがその場に居合わせておるような場合には比較的の発見が容易でございますけれども、そういうもののがいなくて、あとからも、うようなことを知つてから後に、それではその傷害はだれが与えたかといふことを確定することは非常に困難でございます。犯罪の捜査は、犯人の確定と、その犯人が手を下したに違ひないという証拠を集めることは非常に困難でございます。そこでそれらの捜査を、間違いなく証拠を集め、犯人を間違いないように確定いたしますために、関係者の方々に御協力を願う場面が非常に多いのでございまして、先ほど来御質疑の点もそこにあつたと思うのであります。しかし、手を下した者及びその共犯者と見られる者がここに明らかになつた場合に、その中でだれがとは、大前提として確定しなければなりません。しかし、手を下した者及びその共犯者と見られる者がここに明確になりますと、これは検察官が考へる問題でございまして、基本的な考え方としては、一罰百戒と申しますか、できるだけ被告人の数を少なくして、しかも刑罰の目的を達成するにはどうしたらいいかということに結局は

なる。そうしますと、首謀者とかがアコ
いは首謀者ということはわからないにいたしましても、最もその場面で大きく活躍をした人とかいうものを選んで起訴するということになるわけになりますけれども、仰せのように、そのつもりで起訴した者が、実はそれほどではなくて、もう少し隣にいた者がどうだったといったような場合もないといふ意味で苦心もし、慎重を期して処理をいたしておりますような次第でござります。

ざいます。できるだけ責任の重いものを選び出して最小限度の処理をする。ということは、私どもの基本的な考え方でございますが、はたしてそれに当るかどうかはその衝に当たりましたたゞの証拠によって裏づけられなければならぬございまして、一片の指令によつて位置をきめる筋合いのものではございません。これは犯罪というものはすべて証拠によつて裏づけられなければならないのであります。事情を知らなければ、中央においてます者が、組合の地位が幹部であるといふ事をもつて、同時にその刑事案件の幹部であるとは言えないのでございますから、その点は現地において具体的な証拠とにらみ合わせて決定すべき事柄でございます。

る、こういうことがあるやに見受けられるのであります。私はこういう事件を直接扱つた経験は少ないのであります。ですが、昨年たまたま一つの事件を扱つたことがあります。ところがそれはその暴行でありました。そこで訴訟されたり脅迫自身において主要なる役割を果した者ではないが、労働運動においては主要なる役割を果たしておる。常々その場におった者も、またもと広く実事なり範囲なりを縛にも横にも廣く実事なり範囲なりを縛にも横にも目で見て目立つ頭著なる人間を目にして起訴しておる、こういうふうに思われるのであります。それから類推していくと、やはり捜査当局、検察当局などでも、争議行為、デモ、罷業などのようなものを、これは法律上当然の権利として認められたものでありますけれども、長い伝統がありますから、何か犯罪あるいは犯罪に近いもののように思つておつて、その方面で目立つた者が、たまたまその争議行為に関連をして起こつた犯罪、法律違反に対しても顕著な者とされるきらいがあるやに見受けられるのであります。そこで私たちがその場にそれを放つて起きた者は、かりに暴行、脅迫、傷害が起つたことは争いのない事実であつても、また具体的に五十人、六十人の中にはそれを犯した者があることは確定であるが、現実の犯人を確知することもできない場合、それが非常に困難なもので、また無理をしてでも選び出さなければならぬといふような場合におきいて、これはやむを得ないから起訴ができないならできないなりで済ましていいのじやないかと思ふのです。しかし上からの指令なり何かの場合に

そういうことは許されなくて、現実に立てなければならぬというような立場に追い込まれておるのでないかと、いう疑いを持つのであります。そうして、その追い込まれておる現実に捜査に当たつておる人々が、その場合に現在犯罪ではないけれども、犯罪に近いようなふうに争議行為を思つておるすれば、その方面で頗著な人間、目立つた人間を選ぶ、何らかの証言なり何なりを寄せ集めてきて起訴の材料にして、これを起訴するというようなことがいままで行なわれておるのではないのかといふ疑いを抱かざるを得ぬのであります。これに対して、刑事局長は、こういう事件を御報告になつたりお扱いになつたりする御経験があろうと思ふ。どういうお考えをお持ちになりますか。

○竹内政府委員 阿部委員がただいまお述べになつたよろず御懸念をお抱きになつておるということを承りまして、実は非常に遺憾にも存じますし、残念にも思ひ次第でござりますが、刑事案件が発生して犯人の確定ができますせんために、ついに終局的に起訴をしないまでもだれかが犯人であるということを確定し、起訴猶予といふよな処分にすることになります場合もありまますが、そういうふうに終局的に処理をしないまでも終わつた事件も少なからずあるわけでございます。それで、捜査に当たつておりますものは、現実にそこに犯罪があるということは歴然とのできなく終わつた事件も少なからずあるわけでございます。それでおるという場合に、自殺でない限り、病死以外の者は他殺でござりますのとしておる。たとえば人が一人死んで、手を下した者をだれか探さなければ

ばならぬ。これは捜査官に課せられた義務でござりますから、あらゆる知能をしぶつて犯人を割り出さなければならぬわけでございます。今その点がいってあいまいな者を犯人に仕立てて処理をして責任を果たしたかのごとく装うといふようなことは、これはまた捜査官の良心が許さないところでござります。これは警察におきましてその点は私はつきりと申し上げ得ると思いますが、検察厅におきましてはすぐこれは裁判にかかる問題でござりますから、検察官は冷静に証拠の判断をいたしまして、犯人と確定し得るかどうかといふことにつきましては慎重な態度で臨んでおるわけでござります。不幸にして犯罪があつたが犯人がわからぬといふような事例も少なからずござりますが、これをもつて上の方から何とか仕立てて犯人を作れといふようなことは絶対いたしておりませんから、その点は御安心を願いたいと思ひます。

うのであります。現に私の扱いました事件を御参考までに申し上げてみますと、いろいろ証人が出ておられます。がそばにおりましたとか、だれそれが石を投げておったかもしませんとかの証人が出ておりますが、だれそれが心配はないとおっしゃるけれども、裁判にかかったところでそれ以上の明確なものがなくとも、やはり状況上との者がやつたと裁判官においても判断をする場合が多いのであります。そこで起訴をなさるについては、よほどその点検察当局に十分の注意を払っていたなかなければならぬと思います。別に御答弁は求めませんが、なお一、二の御注意をお願いしたいと思います。

それから本件の問題でありますところの不動産侵奪罪についてお尋ねいたしたいのであります。しかし、人間すべて問題に関して観念上の点をお尋ねしたいのであります。人間は土地の上でなければならないのは言うまでもないと思います。しかしながら、みんな所有権なりそれから賃借権その他他の用益権を必ずしも持つておることは限っておりません。そこでかりに所有権もその他の用益権もない者が生きておるとすればこれはどういうことになるか、たまたまどこかへ足を踏み入れるとそれが他人の不動産の権利を侵害する、こういうことになつて直ちに犯罪になる、これはなかなか妙な問題だらうと思うのであります。その点どういうふうにお考えになつておるか、お聞きします。

○阿部委員 この法律ができなくとも、住居侵入その他の規定があるから人の財産権を侵害することはできない、こうおっしゃいますけれども、住居侵入は御承知の通り住居であります。住居に準すべきやうなものが判例上犯罪になつておりますけれども、たとえば農地とか山林とかあるいは道路とか河川という、そんなものには犯罪は成立しないのです。ところが今度はすべての不動産、こういうことになつております。おそらく所有者のない不動産は日本國中どこにもないと思います。かりにあるとすればそれは國に属する、こう法律で明文してありますから。そうするとこれができますと、現実問題は置いておいても、觀念上は、日本人であつてしまふかも不動産について所持ない者、これはすいぶんたくさんおるのであります。それらの者はどこにもおるところがない。そしてたまたまどこのへ入つていつたらそれはたまち不動産侵奪罪で犯罪になる、そういう観念になると思いますが、そうじやないのじやないですか。

れたなどいでのではなくて、人間と生きないのでありますから、生存できなければなりません。そうすると所有権その他の権利のない者はどこも占拠するところがありませんか。観念において土地を占拠しなければならない。この法律ができるとことによつて日本全国がそういうことになつてしまふのです。たまたま占拠すればそれは犯罪になります。この法律ができるとことによつてさらに私の考え方を説明しておきます。さうですが、そうじゃありませんか。さらに私の考え方を説明しておきますが、お答えになつたところでは、不法領得の意思とかいうことの解釈によつて、いろいろやつていくお考えのようであつりますが、不法領得の意思是法律上そつ明確な觀念ではないよろしく私は思つておるのであります。所有権を自分に帰属せしめよう、所有権といいますか、事實上、所有権の内容をすべく自分に歸着させようとする意思が、それだけが必ずしも不法領得の意思ではなくて、たとえば使用窃盜といふ觀念もありますから、單にその所有権のうちの一部であるそれを、その効用の一部を自分がとらうとする意思を領得の意思だ、こういふふらにも考へられておるようでありますから、人間が一面では土地に定着しなければ生きていられないという事実と、それから今一度の法律ができた場合のことと、これらは、権利のない者はとにかく生存ができない、こういうことになるのであります。わかりいただきやすいと思いま

が、不動産でも動産でも同じくする権利ではありませんが、われわれは生活できないのです。いますが、着物も着、食物も食べ、すべて物と動産と常に密接な関係なくしては一日も生存できないわけでござりますが、動産につきましても窃盗といたことで、みだりに不法に他人の者を侵奪してはいけないということを言ふておるだけであります。何人にも不動産を持たせないようにする法律であるとか、あるいは権利を取得することを許さない法律であるとかいうのぢやなくて、持つておる権利を不法に侵奪してはいけないという法律案であります。従つて、それは動産の場合と同じようにお考えをいただけばいいというふうに考えておるわけでございます。

○阿部委員 私は反対のことを言つておりますので、権利をとつてはならぬとかなんとかいうことをこれで定めておるのではなくて、権利を得るのはもちろんけつところ、ところが不動産といふことになつていますから、これは建物を除きますが、土地といふことに考えてみると、日本国じゅうの土地はみんなだれかが権利を現に持つておるのであります。新たに合法的な手段で、たとえば対価を得て、あるいは対価なみますと、日本国じゅうの土地はみんなだれかが権利を現に持つておるのであります。新たに合法的な手段で、たまたまやむを得ずどこかの土地を占め得なければならない。ところがその権利を得るというのは、それは当然に何ら原因なくして得ることはできません。それで、それだけの原因を作ることができない人も世の中にはたくさんおるのですから、そういう人たちは、富ふりんでおらなければならぬ。

拠した、そこで自分が生活できる程度の占領の仕方をした場合においては、これは当然不法領得の意思があると認められるであります。そうすると疑問が生ずる。これは現実の問題としては多少離れるかもしませんが、そういう観念上の疑問がわくのであります。ところがこれが単なる観念上の疑問でありましたならば、不間に付してもよろしいであります。しかし、未解決部落という問題が、まだ日本には現実には見ておりませんけれども、実際日本国じゅうどこにも所有権を持つておらない、土地に關して、家屋に關して、所有権も賃借権もその他の権利も持つておらなくて生活している一部の人たちがある。そうなるとこの法律といふものはなかなかかきびしいものである。全くゆとりのない日本の国にしてしまり。今までこの点がはなはだゆるやかなものであります。現に、あなたの方から、法務省刑事局として私たちに渡されておる不動産不法侵害の実情についての報告書をおきまして申する、こういうことが現われております。そして困においてもそういう場合に放置することはできないので、たとえば戦争直後においては焼け跡に、前にそこで借家をしておった者には仮にその土地に家を起てる権利を与えた

り、あるいは遊休の宅地においては、食糧事情が緊迫しておった関係から、戦後においては他人の所有地であつてもその借家人が所有者の承諾なくして菜園地にすることを許したりといふ立 法措置——そのときは立法措置でなく勅令とかでやつておりましたが、そういう処置もやつております。御存じだろうと思います。それで、これは不時の事変や災害の特別の場合であります。ですが、しかし特別の場合でなくとも、平時でもそういう処置の必要なような事態なり、あるいは環境にある人々、それが一人や二人でなくして、集団的に存在しておる事実をお認めにならぬのでしょうか。もしそういう人たちがあるとすれば、この法律というものは大へんな法律になる。こういうふうにお考えになりますか。

にもならないものですから、自分の土地にそういう人が入つてきても、それを宥恕するとか、大目に見るとかいうこともたくさんあったのであります。うが、それが一たび犯罪を構成する、こんなことになりますと、それは宥恕はしない、こういふふうに所有者なり権利者なりの態度は変わつてくると思うわけであります。そうすると、それらのこと必要とする人々にとつては、この法律ができたら、これは非常に過酷な世の中になつてくるわけです。その点局長は原因と結果とを全く転倒してお考えになつておるようあります、いかがですか。

と思います。地方におきまして、各大都市にはかなり不法占拠された状態があると思います。これを侵奪だとは必ずしも申しませんが、権利者の承諾もなくして占拠されておる面積といらぬのは相当あるよう私どもの少ない知識でございますけれども、そこにお集めして御報告申し上げておるような事情でございまして、相當あると思ひうるであります。しかし、これは刑法で解消する問題ではなくて、やはりその人たちに國なり、地方公共団体なりがであります。ただ土地を作り、それに家を建てて住居を手とするというようなこと、これが政治ではなくて、ございませんでしようか。私は政治のことを申し上げるのでございませんと、刑法の問題を論じておるつもりでござりますが、そういうふうに考えております。

国じゅうみんなあるわけであります。それに対し何ら権利を持っておらぬない国民は、これまた百人や二百人ではないのであります。何千何万、場合によつたら何十万人、百万人をこえるでございましょう。それに対し、私は十分の知識を持つておりませんが、それらの人はもちろん自分の労働によつて何らかの対価を得て、その対価を払うことで、何によって土地に関する権利を得て生存していくべきであります。しかし、それができる場合もあり、できない場合もあるのが実情であります。そういう事実を一面に放棄しておいて、一方でこの法律を作つて、現在の所有権を保護していく、こういうことが大づかみな考え方の上からはたして是認されるべきか、こういうことなんあります。

はないかといふ御質問に対しましては、私正確にお答えできないのでござりますけれども、しかし、そういうふれいたしかねるわけでござります。○阿部委員 私がさつきも申し上げたとおりに、不動産所有権、その他不動産に対する権利を保護する必要はないのだと、いう前提に立つて私は申したのであります。それを放置してよいのだということを前提としてのお話は、全然的をはずれておる。そもそも保険するのが必要であるとすれば、あるまい。敗戦直後の時期三、四年の間にこそ一番起つたのは、現在でなくて過去であります。敗戦の時期であつて、もう保険するのが必要であるとすれば、あるまい。不動産所有権、その他の権利は、大いに保護されなければならなかつたのであるにもかかわらず、そうでもなくして、もう事態がよほど落ちついた今、特立法趣旨を法律案の提案理由の説明におつしやつておるのであります。さういうふうなことは大臣がおられぬから、この点はずれ大臣に聞かなければならぬと思ふのであります。この提案理由は最も保護されなければならない時期をいたずらに過ぎてゐる。その面においても明確にしなければなりません。一方で所有権を保護すると同時に、所有権の上に眠つておる遊休のものを利用させねばなりません。しかし、そういうむずかしい時期を過ぎて、今あらためてこういうものをお出しになる。そして反面、土地

家もなくて、生存のできない人が残っているにもかかわらず、その方面的の位置をしないで、この法案だけを出しておる。こういふのは一体どうしたるか、こういふ私の疑問であります。この点いすれまた大臣などに御出席をお願いまして、そのときにお尋ねをすることにいたします。そして内容によりましていろいろお尋ねしたいのです。ですが、委員長は御相談いたします。どうせこれは二時間や三時間の問題では疑問をたてることはできないと思いますので……。

○瀬戸山委員長 ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○瀬戸山委員長 それでは速記を始めます。本日は、この程度で散会いたします。午後一時八分散会

昭和三十五年三月七日印刷

昭和三十五年三月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局